



して、調査結果の数字につきましては、多少の変更が起ることは当然予想されるわけであります。現在入手できる資料並びに方法については十分活用したつもりであります。予定路線の法律が制定されますと、基礎調査を実施することになるわけであります。

この基礎調査におきまして基本計画を定めるに必要な調査を十分にいたすわけであります、三十五年度におきまして引き続き三千万円の予算をもって実施をするわけであります。基礎調査をしてできるだけ早い期間において基本計画を定めるつもりであります。

一つよろしくお願ひいたします。

○委員長(岩沢忠恭君) 次に東海道幹線自動車国道建設法案を議題といたします。

○衆議院議員(遠藤三郎君) ただいま議題となりました東海道幹線自動車国道建設法案につきまして、私は、自由民主党、日本社会党及び民主社会党を代表して、その提案の理由並びに法案の要旨を御説明申し上げます。

近時、わが国経済の著しい伸長発展に伴いまして、必然にきわめて過大な交通需要を喚起し、特に自動車交通の飛躍的増大により、今後の輸送対策に即応する道路整備の緊急性は、日とともに重きを加うるに至りました。現に、所得倍増を目指す長期経済計画の策定にあたっては、発足したばかりの道路整備五ヵ年計画が、すでにしきりの再検討を迫られている実情であります。なんなく、わが国産業の中核的大動脈たる国道第一号線――い

わゆる東海道について見ますに、その交通量に逐年倍増の趨勢にありますか、今後五ヵ年を出でてして交通の麻痺状態に陥ることは必至であり、まことに憂慮にたえない事態に立ち至つてゐるのであります。

また、このような交通の輻湊は、痛ましい交通事故の頻発を招き、他面、自動車走行速度の低下による産業生産機能の鈍化を来たす等、人的物的両面において、民生、経済上の犠牲と損失は、けだしはかり知れないものがあると思われるるのであります。

このような交通の緊迫を緩和するため、現国道の拡幅、バイパスの建設補強等面の応急対策が一応考えらるるものでありますが、現実の交通需要は既定の道路整備計画をはるかに上回り、今後加速度的に増大の一途をたどります。

まず発議者から提案理由の説明を願います。

○衆議院議員(遠藤三郎君) ただいま議題となりました東海道幹線自動車国道建設法案につきまして、私は、自由民主党、日本社会党及び民主社会党を代表して、その提案の理由並びに法案の要旨を御説明申し上げます。

この種の混合交通方式のみをもつてしては、問題の本質的解決は、もはや、いふべくして不可能であると断ぜざるを得ないのであります。

この際、別途に新たなる創意構想をもつて、これが抜本的打開策を講ずる必要を切実に痛感するものであります。

そこで、わが国産業の現況と、その発展的将来を観望いたしますとき、重ねて、この際、別途に新たなる創意構想をもつて、これが抜本的打開策を講ずる必要を切実に痛感するものであります。

そこで、わが国産業活動の中核として、拡充強化に資するのみならず、広く、わが国経済の発展、国民所得の増

著しい立ちおくれを余儀なくせられてゐることは、まことに遺憾にたえないことは、まことに遺憾にたえないと存じます。

次に、本法案の要旨について、若干の新事態に即応する画期的施策の一環として、差しあたります東海道交通の緊迫に備えなければならないと存するものであります。

なお東海道高速自動車国道の建設に伴う財源の問題につきましては、前述のよろ交通量の著増傾向に従いまして、有料道路として、その採算性がきて、わが国道路として、その採算性がきわめて確実でありますので、もっぱら財政資金等の効率的活用により事業の促進を期することを建前といたしております。

第二は本国道の予定路線を定めるものであります。まず起点を東京都、終点を名古屋市附近としまして、その主たる経過地を、横浜市附近、静岡市附近、浜松市附近及び豊橋市附近と定めています。

第三は路線の指定についてであります。第三は路線の指定についてであります。第三は路線の指定についてであります。

第四は本国道の新設及び改築に関する問題であります。

第五は本法の附則において、現行

基づく本国道の新設または改築を行なわしむるようにして、一連の関連規定を整備いたしまして、本法制定の趣旨、目的に即応し得るよう所要の法制措置を講ずることといたしましたのであります。

以上が本法案の提案理由並びにその説明を試みたいと存じます。

まず、第一に、東海道幹線自動車國道の意義と性格を明確にいたしまし

た。すなはち、本国道は、全国的自動

車交通網の枢要な一環として、特に政

治、經濟、文化上重要な地域を連絡す

ることを目的とした高速自動車国道であります。

車道の意義と性格を明確にいたしま

す。

次に、本法案の要旨について、若干

の新事態に即応する画期的施策の一

環として、差しあたります東海道交通

の緊迫に備えなければならないと存するものであります。

第三は路線の指定についてであります。

第四は本国道の新設及び改築に関する問題であります。

第五は本法の附則において、現行

法の高速自動車国道法及び道路整備特別

措置法の一部改正を行ないまして、前

にも述べました通り、(1)本国道を、道

つとめ、つとめてでなく絶対に出席

するように、委員長から注意を促して

いたきたいとかように存じます。

○委員長(岩沢忠恭君) ただいま議題となりました東海道幹線自動車国道建設法案につきまして、私は、自由民主党を代表して、その提案の理由並びに法案の要旨を御説明申し上げます。

この際、別途に新たなる創意構想をもつて、これが抜本的打開策を講ずる必要を切実に痛感するものであります。

そこで、わが国産業活動の中核として、拡充強化に資するのみならず、広く、わが国経済の発展、国民所得の増

加を図ることを目的としたことといたしました。

第五に、本法の附則において、現行

法の高速自動車国道法及び道路整備特別

措置法の一部改正を行ないまして、前

にも述べました通り、(1)本国道を、道

つとめ、つとめてでなく絶対に出席

するように、委員長から注意を促して

いたきたいとかように存じます。

(2)日本道路公團において、整備計画に



する期間内に納付する」これは解約に對する条項でありますけれども、このように金で解決しようという考え方、これがやはり矛盾ではないかと思うのですが、これは前払保証制度の矛盾ですかから工事完成保証人も、工事を完成させたための、工事の完成を實現するための保証人であろうと思うのですよ。設けておるわけであります。それから工事完成保証人も、工事を完成させるところの工事を完成させようといるものから遠いものと思うのです。従つて、どこまでも工事を完成させるなどという前提に立たなければならぬと思うのです。この点がはなはだ不十分であろうと思うのです。ことに指名競争入札といふものが全面的に行なわれておる、いわゆる機会均等と申しますが、國民はいつでも國との契約が結べるのだと、いふ公入札制度をとらないで、このような指名入札制度を採用する以上、指名したという政府の責任が非常に大きいのでござります。それがあるいは元請であるところの契約者が、これは百分の十、十分の一です。それから保証人が百分の五を罰金として払えば解除できるのだということになりますと、やはり工事の完成ということはならないのです。こういうふうな点がやっぱり非常に問題であらうと思ふのです。自分の指名したといふ責任を感じないで、ことに金で解決しようという考え方では、これはとつちやならないと思います。従つて、この点については、今後契約約款あるいは契約法というものができた場合には、建設

大臣はどういう考え方を持つて立とうとしておるか伺つておきます。これは現に政府がやつておるのであります。  
○國務大臣(村上勇吉) 今後の契約約款等の改正につきましては今後に譲るとしておるが伺つておきます。これは現に政府がやつておるのであります。  
いたしまして、現在のこの完成保証人制度が――これは今田中委員の御意見では、百分の十契約者は投げ出せばいい、完成保証人は百分の五捨てればいい、それで解約はできるのだ――なるは、人制度といふ観点から私は判断してみますても、今工事を完成しなければならないという目的に対しては、完成保証人制度が――これは今田中委員の御意見では、百分の十契約者は投げ出せばいい、完成保証人は百分の五捨てればいい、それで解約はできるのだ――なるは、ど法的にはそういうことになっておりますけれども、しかし、さてその契約者といいまして、少なくともそういうことで投げ出した場合にはその店の信用はほとんど失墜する。要するに、ちょうどいわば破産の宣告を受けたと同じであります。世間的にもまた発注者側から定されおる規則だけで投げ出そうがありませんけれども、しかし、さてその契約者といいまして、少なくともそういうことで投げ出した場合にはその店の信用はほとんど失墜する。要するに、ちょうどいわば破産の宣告を受けたと同じであります。世間的にもまた発注者側からもそういうふうに見られるおそれがありますので、どんなことをしてもどういわば破産の宣告を受けたと同じであります。世間的にもまた発注者側からもそういうふうに見られるおそれがありますので、どんなことをしてもこれを完成しようという意欲は、これ契約者にもなおまた完成保証人にもそういふようになりますので、どんなことをしてもこれが完成しようという意欲は、これ契約者にもなおまた完成保証人にもそういふようになりますので、どんなことをしてもこれが完成しようという意欲は、これました精神的な方面の工事完成に対する責任を持つといふようなことであつては、法的にはならないであります。従いまして、そういうふうな、私が今申しました精神的な方面の工事完成に対する責任も、完成保証人が從来と違つて損害をこうむらないで済むといふような今回の改正において、保証人は工事完成を従来よりもしやすくなつておるといふところです。完備したま

のではありませんけれども、まず、そのままお聞きいたしませんけれども、だいま御指摘になりました工事をお聞かせするというその目的には、私は從来よりも相当沿つてくるという確信を持っています。

○田中一君 請負契約といふもの、この請負契約そのものがやっぱり困ります。これは日本ばかりでなく伝統的ないろいろなよさがありますが、しかし、今日のような苦しい生活の層が厚くなっていますと、单なる請負によって、この次お前は使ってやらねどといふよううそば迫めいた言葉に刺激され、一生懸命、損しても完成しようといふことは、これはやつぱり資本主義社会の一番悪いところなんですよ。もつと合理化せねければならぬと思うのです。合理化されねばならぬと思うのです。ただこの理化する方法としてはいろいろござります。たとえば実費生産制度もあれはいろいろな問題もあります。ただこという形の過去の請負制度といふもののが伝統的にずっとときてているから、それからやっているのだということだけでは解決つかぬと思うのです。それは何かと申しますと、これはもう私が申し上申するまでもなく、一億円の仕事を八千円で請けた場合に二千万円といふものをどこから生み出ですか。かりに業者自身が負担するということになれば、それは負担に応じ切れるものじゃない。その二千万という赤字をどうして埋めるかということは、やっぱりその仕事の中に、建設工事そのものの質の問題に非常な影響がくることはこれは明らかのことあります。

するところの低賃金にいかざるを得ないわけです。これまた自分の親方と言われる元請の会社がつぶれたのでは、自分らは仕事がもらえぬからがまんしないことになります。その元請の下にいる親方は労働者に対する賃金を低めていくということにならざるを得ない。少なくとも國の仕事を完全な姿で完成させようと、いう意欲があるならば、二割でも三割でも赤字があるといふことであつてはならぬと思ひます。この企業者はいろいろな形の層の仕事やつておりますから、もうけるものも損するものもある。これは常習的です。そういうことはやはり平和な日本の企業でありますからそりあり得ると思ひます。これともうけた仕事をやつておきこむのだといふことも、これはあり得ると思います。そういうことではやはり平和な日本姿にならぬと思います。だから制度の改正にあたつては、約款の問題、工事完成保証人の場合も相当な考慮を払わなければ、何もわれわれが考えておるよんなものに持っていらつしやいといふことは無理でありますから、そこまで言いませんけれども、少なくとも自分の働いた能力に対するところの、正當な対価であるところの賃金というものを全くにもらら、といふことが望ましいと思ひます。これは何も社会主義を資本主義もございません、当然のことです。ところが中間にある諸販業者といふものはそこまでの切実なものを考えずして、場合によれば小さな業者をなたきつねすためにダンピングを行なう場合もあります。そのため六万近いといわれる業者のうち看板だけの業者が相当ござります。今は好況でいい

けれどもこれは不況時代になつたら必ずそれが起ります。やはりそした自然な人爲的な過当競争といらものを避けなければならぬ。これはいい社会を作り同時にいい仕事を完成させようというならば、契約が元になつていい社会を作り、いい仕事をするという制度審議会で相当検討しておるそうで、から、これは大臣も一つ十分に、今財政制度審議会で相当検討しておるそうで、すから、これは官房長が出ていると聞いておりましたけれども、まあ場合によればあなたの方でその態度をきめて出られると思いますが、一番大きな仕事を発注をしておるところの建設省はその点十分に考えてほしいと思います。

す。 田中一君 最後に、もう一点承ります。  
何ともわかりませんから、ただいま  
申しましたような中央建設審議会ある  
いは財政制度審議会等において十分検  
討いたしまして、そうしてここにほん  
とうにいずれにも片寄らない理想的な  
契約約款を作っていく。そうして今後  
の公共事業の運営に万遺憾なきを期し  
たい、かように思つておる次第でござ  
まして、御指摘の点は十分私どもこれ  
を今後の努力によって解決して参りた  
い、かように思つておる次第であります

が、この制度は公共事業の前払金保証事業に関する保証会社でありますけれども、この際私はこれはこの会社の保証前渡金と申しますか、そのような基金が創立されれば創立されるほどこれは安全性が保たれるのです。そこで業者に対するこれは保護法なんです。決して発注者に対する保護法じゃございません、実態はですね。そこでどうですか、これを公共事業というものを民間をも含めるものに発展させることの方が望ましいのではないかと思います。ここまでくるとですね。御承知のように、この制度ができる以前には国が税金を取るために汲々たるものであって、なかなかそういうことができなかつたという点もあつて、こういうことができたのでありますけれども、これを民間に及ぼすことの方が一番望ましいのではないかと思う。これは民間の場合には、今言ふ通り一応民間が建設工事をやる場合には、これまたこの法律にきめられた目的と同じよう、質のいい品物が契約された期限内に引き上げることが望みであるのですから、民間にこれを及ぼしても一向

差しつかえないと思ひます。かえつて企業者に対するところの保護になるのではないかと思うのです。現在のように數十億の工事がたくさんくるような状態になりますと、現在ではもう一流の業者といふものは一億円やそこらの仕事はしないのですよ。本当に仕事をしようとするにはどうか。民間にまで及ぼすといふにいんぎん無私にお断りしている。さうすると二流三流で少しは力がどうだろうとかいうところにもしなければならないよろな状態になりますので、これを民間にまで及ぼすといふことにしたらどうか。民間にまで及ぼすといふことになるとどういう障害があるか、これはむろん立法の精神からは違いますよ。しかし根本的に関係あるのです。完全な公共事業云々という条件でなくして、建設工事の前払保証金保証事業に關する法律になるわけです。公共事業ですと銀行が貸すのです。大体において銀行がひもつき金融していくれます、一定の限度まで。そのかわり前渡金といふものは出来高によつて、契約の約款によつてくるところの出来高によつて支払いは順次銀行が受け取つていけば、銀行はちつとも心配ない。常に出来高と見合いながら金を出していきますから。民間の工事こそかかる保証会社の制度が必要なのではないか、その段階にきたのではないか。かように私は考へるが、その点しやく定木でない、法文上の問題でなくして、一つの大臣から御答弁を願いたいと思います。

負に對しましても、私はこの制度は非常に御指摘のよろしく望ましいことと思ひます。民間の場合には請負契約といふものが非常に隨意契約になつておるまして、場合によれば特命方式を取つてある特定の業者に特命で出すといふようなこともあります。そういう点とのからみ合ひをどういうふうにするかという点の研究を要することもあるうと思ひますけれども、やはり民間といつても、たとえば電源開発とかあるいは九電力会社といふようなのは、民間とはいながらやはり政府の財政投融資等によつて企業をしておるのだから、こういうような制度を研究して私は適用したならば、むしろ企業の発注者も安心して、また業者も安心してその事業を遂行することができると思います。十分これは研究しまして、そして各方面とも検討して、そして結論を出してみたいと思っております。時間的に一つ御猶予願いたいと思います。

分に一つ考へてみて下さい。現在でも保険事業等がござりますが、保険会社などももう少し普遍化しなければ、国民全体がその保険制度といふもののか受けようにならない条件を常に持つてゐるわけです。たとえば、バラックの建物等はこれは保険をかけぬとかということになりますと、やはりこの制度といふのはほんとうに活用するには民間に及ばなければならないのではないか。そして基金が少なくとも二百億、五百億といふものになりますと、單なる前払いの保証にすぎないのですから、安全性が保つて、いい社会の国民的な制度になるといふように考えますから御検討を願いたいと思います。

○国務大臣(村上勇君)　ただいまのお説のように、これは民間企業といふども業者にとつてはたゞ北海道のいなかでも、九州でもどこでもどういう所でも、民間企業でもその仕事を投げ出したといったことは、これは公共事業にやはり影響してくる、業者としては影響していくものであります。どこでどういうことをしても、これは全国的にまるで電波に乗つてあの業者はだめだということに紙鋸をつけられるのでありますから、業者にとつては民間企業だからどうということはないので、全く致命的なものでありますから、従つてこれはほんとうに私ども十分研究をして、そらして何らかの結論を得たいとも野丁場においてものを作らなければと思ひます。

ならぬといふ性質のものに、單なる民間においてもかかるものに対するはかかる契約をしなければならないのだ。  
というような約款等も検討されなければならないと思つたのです。少なくとも日本人相互の間におきまして、クレームの問題が起きないように基本的なものが確立されることが望ましい、かように考えますから、この点も一へ御考慮願いたいと思います。

○委員長(岩波忠泰君) ほかに御質疑ありませんか。

○武内五郎君 この保証制度の、一般の建設会社が金融上非常に困つてゐる。ことに金融上における信用といふものは最近の経済統計等を見ますといろいろな推測がされるのであります。ことに不渡手形等の件数においては建設業者が非常に多い。そういうよりうたはれて金銭上の信用等が非常に私は底堅いと考えております。従つて健全な制度によるところの金融の確立といふものは、絶対必要であると田中君であります。従つて、東日本、西日本、北海道等の保護会社の実績を見ますと、年々事業數、件数といふのは多くなつてきておる。非常にいふことだと思ひうのですが、これが地方の工事等では、府県の工事、町村の工事等においてまだ非常に利用度が低い、思ひます。これは、そこで地方において業者間で、自然発生的に保証協会というようなものを作つておる。この証協会はこの本法によつて作られてくるものですからどうですか。また地方における保証協会等のよろなものに対する建設省の考え方、あるいはまた將來どういうふうな、これを育成していく



て可決すべきものと決定いたしました。

なお、審査報告書につきましては、委員長に御一任を願います。それでは本日はこれをもつて散会いたします。

午前十一時五十四分散会

五月十七日予備審査のため、本委員会に左の案件を付託された。

一、九州地方開発促進法の一部を改正する法律案

九州地方開発促進法の一部を改正する法律案

九州地方開発促進法の一部を改正する法律案

九州地方開発促進法の一部を改正する法律案

第十二条の見出しを「(地方財政再建促進特別措置法の特例)」に改め、同条第二項を次のように改める。

2 前項の財政再建団体に係る開発事業に該当するもののうち、自治大臣が経済企画庁

が経済企画庁長官と協議して定める重要なものに要する経費に係る國の負担割合

及びこれに基づく政令に規定する事

業に該当するもののうち、自治大

臣が経済企画庁長官と協議して定

める重要なものに要する経費に係

る國の負担割合は、政令で定める

ところにより、当該県が財政再建

団体である間に限り、通常の國の

負担割合の百分の百二十とする。

ただし、当該財政再建団体の負担割合が百分の十未満となる場合においては、当該財政再建団体の負担割合が百分の十となるように国との負担割合を定めるものとする。

本則中第十二条の次に次の一条を加える。  
(財政再建団体以外の県に関する特例)

第十三条 前条第一項の財政再建団体以外の県内閣総理大臣が当該県の財政の状況を勘案して指定するものに係る開発促進計画に基づく事業で、地方財政再建促進特別措置法第十七条及びこれに基づく政令に規定する事業に相当するものうち、自治大臣が経済企画庁長官と協議して定める重要なものに要する経費に係る國の負担割合は、政令で定めるところにより、通常の國の負担割合の百分の百二十以内において政令で定める割合とする。ただし、当該県の負担割合が百分の十未満となる場合は、当該県の負担割合が百分の十未満となる場合においては、当該県の負担割合が百分十となるよう國の負担割合を定めるものとする。

3 自治府設置法の一部を改正する法律(昭和三十五年法律第号)が施行されるまでの間は、新法第十二条第二項及び第十三条中「自治大臣」とあるのは、「自治府長官」と読み替えるものとする。

附則中第二項を削り、第三項から第五項までを一項ずつ繰り上げる。

#### 附 則

(施行期日)

1 この法律は、公布の日から施行する。

(経過措置)

2 この法律による改正後の九州地方開発促進法(以下「新法」といふ。)第十二条第二項及び第十三条の規定は、昭和三十五年度分の予算に係る國の負担金又は補助金の額の金額で翌年度に繰り越したものについては、ならびに前例による。

昭和三十五年五月二十四日印刷

昭和三十五年五月二十五日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局